

ACTA N° 015**ACTA SESION EXTRAORDINARIA CONCEJO COMUNA DE TALCA**

En Talca a Martes 28 de Abril del 2020, siendo las 09:15 horas, se inicia la sesión extraordinaria del Concejo de Talca, presidida por el señor **Juan Carlos Díaz Avendaño**, Alcalde I. Municipalidad de Talca, contando con la participación de los siguientes Concejales:

- **SR. SIXTO GONZALEZ SOTO**
- **SR. SANTIAGO OÑATE CARDENAS**
- **SR. JULIO CHERIF PEREZ**
- **SR.TA. VIVIANA VEGA CORTES**
- **SR. JUAN CARLOS FIGUEROA**
- **SR. HERNANDO DURAN PALMA**
- **SR. HERNAN ASTABURUAGA INOSTROZA**
- **SR. VICTOR INZULZA ADASME**
- **SR.TA. CLAUDIA ROSSI ROSSI**

No asiste a la reunión por encontrarse con licencia médica el concejal señor MANUEL YAÑEZ OLAVE.

- **SR. YAMIL ALLENDE YABER**
SECRETARIO MUNICIPAL

Los Temas analizar son los siguientes:

1.- Cuenta Pública.

SR. PRESIDENTE : En el nombre de Dios, se abre la sesión.

Queridos vecinos y vecinas, Dirigentes y Dirigentas, mi primer saludo es para Uds. que están en sus casas. Quiero expresar mi gratitud por sus palabras y por su compañía en estos días difíciles, esta "compañía" que nunca consideramos: con distancia. Respetuosa y sana distancia, pero afectuosa y sincera como siempre.

Con incertidumbre de lo que viene, pero con la fe de siempre, que caminaremos por nuestra ciudad, cuando sea seguro. Venciendo esta pandemia, porque hemos enfrentado retos en otras ocasiones y seguimos adelante.

Digo esto, pues hoy daré Cuenta Pública de la gestión 2019, y es imprescindible que lo haga, pues quiero que Uds, que son mis mandantes, conozcan como hemos cumplido nuestro programa de gobierno, ese que elaboré junto a Uds. en largas horas de trabajo, con cercanía y alegría. En que cada una de las propuestas se establecieron para construir una ciudad mejor para nuestros hijos, hijas, nietos y nietas, para nuestras familias.

Si bien rendiré cuenta pública en época de la urgencia que nos impone esta crisis sanitaria, quiero distraerlos con el afán de cumplir nuestros compromisos, y con la vocación permanente de transparencia y democracia, pues tenemos la convicción de que la ciudad y sus habitantes necesitan conocer los alcances de la gestión del año 2019, lo que haremos, y lo que estamos haciendo en las distintas áreas del desarrollo para asegurar el bienestar de nuestras familias.

Hoy, que hemos estado más tiempo en nuestras casas, más que nunca debemos recordar, conocer y reconocer la ciudad que nos acoge y nos espera, pues veremos el tremendo logro que ha sido para nuestra gestión el inicio de la puesta en valor de nuestro casco histórico, encabezado por la aprobación de fondos y el inicio de la remodelación de nuestro Mercado Central. La emoción de contarles que se inició, y no se detendrán, las obras para completar el Parque Borde Río, obras que nos acogerán cuando sea seguro y es probable que en ese tiempo todos y todas tengamos una convivencia distinta, una forma de relacionarnos diferente, pues la certeza es que esta pandemia nos cambiará.

Si. Y la ciudad nos esperará, mejor.

Con la puesta en marcha de proyecto Talca Recicla, quiero contarles que ya se pusieron en marcha 5 centros municipales de reciclaje en los sectores de La Florida, Villas Unidas, 16 Sur con 10 Ote, Carlos Trupp y Circunvalación con 5 Oriente. Además, se inició la recolección segregada en el domicilio en 5 mil viviendas en el sector sur poniente de la ciudad. Como todo proyecto innovador y desafiante, no hemos estado exentos de dificultades, pero hemos sabido visualizarlos e ir mejorándolos continuamente.

También hemos iniciado el proyecto de Centro de Acopio definitivo, mientras contamos con un centro de acopio provisorio.

Tenemos en marcha el proyecto de la primera planta industrial de compostaje para Talca. Un Convenio de colaboración con Embajada de Canadá. Una iniciativa que nos permitirá avanzar en nuestra visión de ciudad sustentable.

Inauguramos la Casa de la Mujer en marzo de 2019, un lugar cómodo e integrador para atender a las mujeres talquinas con distintos servicios sociales y recreativos.

Hemos repuesto un total de 28 mil metros cuadrados de veredas en nuestro casco histórico de Talca. Esto nos permitirá un nuevo caminar, luego de este regreso a disfrutar la ciudad, con distancia segura.

También durante el 2019 implementamos tres nuevas farmacias Junto a Ti para acercar este beneficio a la comunidad talquina, en el Crece, La Florida y sector Bicentenario. Ha sido un trabajo muy valorado por la comunidad, pues nos ha permitido avanzar en un acercamiento de estos servicios vitales para todos nuestros vecinos.

En este mismo sentido de avanzar con servicios indispensables para la comunidad hemos inaugurado nuevas oficinas municipales en sector Bicentenario. Lo que buscamos fue llevar el municipio más cerca de los más de 20 mil vecinos que viven en el sector nor oriente nuestra ciudad.

Quiero también destacar la instalación de cinco nuevas cámaras de teleprotección en sector sur-poniente de la ciudad, como parte del trabajo mancomunado con los dirigentes y vecinos del sector, para la necesaria seguridad de todos y todas.

El programa Quiero Mi Barrio, que desarrollamos en conjunto con el Ministerio de Vivienda y Urbanismo, nos permitió iniciar un nuevo barrio en el sector Abate Molina y tenemos ya para empezar este 2020 tres otros proyectos en los sectores Faustino Gonzalez y Sargento Rebolledo.

Y para el centro de Talca pudimos inaugurar un anhelado proyecto por los vecinos del sector Las Heras, se trata de unos modernos baños públicos. Recordemos que este proyecto nace de muchas conversaciones realizadas al alero del Plan de Desarrollo Comunal, Pladeco. También se encuentran aprobados los baños de Plaza Cienfuegos, pero aún no se ha podido construir por la situación social nacional, pero debemos buscar las formas de avanzar.

También como alcalde me preocupa nuestro casco histórico. Llevamos 10 años desde el terremoto del 27 F y si bien se visualizan mejoras, éstas no son suficientes para lo que queremos para nuestro corazón de la ciudad. Es por ello que he contratado – con el acuerdo del Concejo Municipal – de la elaboración de un Plan Maestro de Recuperación de Casco Histórico, plan que busca revitalizar el casco histórico y que esperamos tenerlo terminado durante este presente año.

El estallido social.

En octubre del 2019 un amplio sector de la ciudadanía recordó a sus autoridades que había algo que estaban olvidando: la Justicia Social necesaria para que la riqueza que el país generaba llegara a todos los chilenos.

Entre las principales demandas, aparecían la precariedad de los sueldos, las bajas pensiones, la ausencia de políticas de inclusión, y la calidad de la salud y la educación.

Y aunque la mayoría de estas demandas son estructurales y deben ser resueltas por el Gobierno Central, en Talca, reaccionamos con rapidez y lideramos una serie de medidas que, amparadas en la nueva Agenda Social de Talca, buscan dar respuestas concretas a los sectores más vulnerables de la población.

La Agenda Social anunciada en noviembre de 2019, luego de recorrer Juntas de Vecinos, Mesas Territoriales, Clubes de Adulto Mayor y Concejos Comunales de Salud, considera puntos medulares contenidas en las demandas de la ciudadanía.

El escucharnos y dialogar nos hizo reorientar nuestras prioridades. Una de ellas, destinar los recursos de la Fiesta de fin de año a la entrega de 7 mil canastas familiares a nuestros vecinos más vulnerables.

En este mismo sentido, también la Fiesta de la Independencia fue suspendida y permitió avanzar en la incorporación de 14 nuevos médicos a los Centros de Salud Municipal, los que hoy ya son una realidad.

También avanzamos en la inauguración de una nueva sede de la Farmacia Municipal Junto a Tí en el sector Bicentenario y la pronta construcción de otras dos farmacias, una en el sector Oriente y otra para el sector Norte, lo que ha sido muy valorado por la comunidad.

Finalmente, gracias a esta nueva agenda social, priorizamos la compra de 8 nuevos buses eléctricos gratuitos para adultos mayores y personas con discapacidad, los que entrarán en operación durante este año.

La necesidad de construir una carta de navegación en conjunto con la comunidad talquina, nos llevó al desafío de impulsar una instancia democrática única en nuestra historia. Recorrimos cada rincón de la ciudad invitando a participar de la primera Consulta Ciudadana tras el estallido.

Y llegó el día, 15 de diciembre de 2019. A pesar del poco tiempo que tuvimos para organizar este proceso, los talquinos nos sorprendieron. 34.183 talquinos y talquinas acudieron ese día a las urnas ubicados en distintos puntos de la ciudad.

Los resultados nos permitieron volver a sintonizar con la ciudadanía. La manifestación pacífica más grande de la historia de Talca, nos permitió priorizar en conjunto nuevas oportunidades para reforzar la justicia social.

Las prioridades de la comunidad fueron: la implementación de una CLINICA ODONTOLOGICA; la necesidad de un HOSPITAL BASE PARA TALCA; más PARQUES en sectores periféricos; más PARTICIPACIÓN CIUDADANA y la elaboración de un PLAN PARA JOVENES.

Amigos y amigas, acompáñenme para que veamos con detalle cada una de las áreas de desarrollo en las cuales avanzamos durante 2019 en la ciudad.

No solo para cumplir con el objetivo de dar cumplimiento al artículo 67 de la Ley Orgánica Constitucional de Municipalidades y sus modificaciones. Si no, también para establecer esta nueva forma de entregarles información sobre el avance de la ciudad, la que será permanente, incorporando herramientas con nuevas tecnologías para que los talquinos y talquinas, no sólo para que escuchen, sino también para que tengan canales amplios y seguros para participar en distintos niveles y sigamos encontrándonos, con las precauciones sanitarias respectivas, y por medios telemáticos participemos en las decisiones.

Siempre debemos recordar que nos dijo la gente, para planificar. Y que nos dice la gente para poner mayor empeño o enmendar nuestro rumbo.

Con la convicción que juntos, venceremos esta pandemia.

Ahora daré cuenta pública ante Uds.

INICIO CUENTA PUBLICA

El avance de la ciudad está condicionado a los recursos que nuestro Municipio es capaz de recolectar y los aportes que llegan desde el Estado, y en algunos casos de los privados. En términos simples, son los ciudadanos y el Estado los que aportan, por eso esta auditoría a las cuentas municipales de ingresos e inversión es tan necesaria.

La I. Municipalidad de Talca, durante el año 2019, obtuvo Ingresos Totales que alcanzaron la suma aproximada de M\$ 39.359.451 (Treinta y nueve mil trescientos cincuenta y nueve millones cuatrocientos cincuenta y un mil pesos), aumentando en un 2,8% real, respecto a los ingresos propios del Municipio en el año 2018.

Cabe señalar que, la mayor alza porcentual se produjo en la cuenta "Recuperación de Préstamos", seguida de la cuenta "Licencias de Conducir" y "Permisos de Circulación".

Sin embargo, es importante mencionar que, los otros mayores aumentos en cifras reales, en comparación con el año 2018, se produjeron en:

- Participación del Fondo Común Municipal, que aumentó aproximadamente M\$591.039.- (Quinientos noventa y un millones treinta y nueve mil pesos);
- Permisos de Circulación, que aumentó aproximadamente M\$436.137.- (cuatrocientos treinta y seis millones ciento treinta y siete mil pesos); y
- Patentes Municipales, que aumentó aproximadamente M\$322.697.- (Trescientos veintidós millones seiscientos noventa y siete mil pesos)

Durante el periodo 2019, hemos invertido la cantidad aproximada de M\$38.247.573.- (Treinta y ocho mil doscientos cuarenta y siete millones quinientos setenta y tres mil pesos)

Y de acuerdo con su naturaleza y destino final, **los Gastos Municipales, efectivamente, pagados durante el año 2019**, son:

Los recursos destinados a la comunidad, **Bienes y Servicios de Consumo**, ascendieron a la suma **aproximada de 12.346 millones** y se dividieron en Gastos de carácter administrativo, necesarios para el funcionamiento del municipio, que representan un 20%, aproximadamente. Y la inversión directa a la comunidad, que representó un 80%, lo que considera servicios de mantención de jardines, el alumbrado público, la recolección de residuos domiciliarios, barrido de calles y la disposición final, entre otros.

A lo anterior se suma las Transferencias Corrientes y; construcciones y mejoramiento a la infraestructura urbana y comunitaria, este gasto refleja fundamentalmente la acción social que ejecuta la Municipalidad. Además, a través de las transferencias al sector público y privado, amplía su acción en las funciones que le asigna la Ley Orgánica. Entre ellas se mencionan: Deporte y Recreación, Cultura, Protección del Medio Ambiente; Prevención de Riesgos y Prestación de Auxilio en situaciones de emergencia; obras para seguridad pública; construcción de sedes comunitaria; parque y plazas, mobiliario urbano, en general; el desarrollo de obras y actividades de interés común que benefician la calidad de vida de las familias talquinas.

Es importante destacar que, considerando la normativa y el presupuesto vigente, el porcentaje de gastos para el personal a Contrata y personal a Honorarios que realizan la gestión global de la institución, cumplen con los límites permitidos por ley.

Durante el año 2019, la Ilustre Municipalidad de Talca modificó su Patrimonio por un total de 234 millones aproximadamente, destinados a la adquisición de inmuebles, mobiliarios y maquinarias para las diferentes unidades municipales, además de equipos y programas informáticos, y otros activos no financieros.

En resumen, el Balance de Ejecución Presupuestaria año 2019, es el siguiente:

Los ingresos efectivos de la municipalidad fueron de M\$ 39.359 millones, con una inversión que ascendió a 38.248 millones, lo que dejó un saldo final de caja de 1.112 millones, aproximadamente.

Por otra parte, el comportamiento de la administración y gestión de sus servicios traspasados, durante el periodo fue el siguiente:

Servicio de Educación Municipal, los ingresos efectivos fueron de 60.184 millones, con una inversión de 51.653 millones, lo que dejó un saldo final de caja de 8.531 millones, aproximadamente.

Con respecto Servicio de Salud comunal, sus ingresos efectivos fueron de 26.357 millones, con una inversión que asciende a 25.999 millones, dejando un saldo final de caja de 357 millones, aproximadamente.

En tanto el Cementerio Municipal, tuvo ingresos efectivos por 889 millones, con gastos pagados por 631 millones y un saldo final de caja de 258 millones.

En resumen, el presupuesto general de la Municipalidad de Talca y sus servicios traspasados fue de:

126.790 millones de pesos aproximados en ingresos. Una inversión que ascendió a 116.531 millones y 10.259 millones de pesos de saldo final de caja, siendo el servicio de la deuda el 2%, aproximadamente, del total de los ingresos 2019.

Así fue como durante el periodo 2019 administramos y gestionamos nuestros recursos. Pero esta sana administración va dirigida a las personas, y tal como lo acordamos, cuando hicimos nuestro plan para la ciudad, destinamos la inversión a las cuatro áreas de desarrollo claves de la ciudad.

Partiré dando cuenta del área de

Desarrollo social y cultural,

que persigue construir una “Ciudad segura, solidaria, acogedora y amable para vivir, donde las familias desarrollen una vida sana y plena.” Pero con un sello político especial, desarrollando acciones acompañados de consulta permanente a los beneficiarios y beneficiarias del sistema.

Durante el año 2019 nuestro compromiso estuvo centrado en proteger la salud de la población, promover estilos de vida saludable y mejorar el estado de salud y bienestar de nuestras Familias. Centrando nuestro compromiso mayor en la calidad de la atención a toda la familia, pero especialmente a nuestros adultos mayores y a los más pequeños.

En esa línea nuestra red comunal funcionó con 7 Centros de Salud Familiar, 3 CECOSF y una Posta de Salud Rural, establecimientos que se vinculan constantemente con la comunidad organizada a través de los Consejos de Desarrollo Local.

La red de urgencia, por su parte, la conforman 2 Servicios de Atención Primaria de Urgencias (SAPU) en el sector norte y sur-oriental de Talca, 2 Servicios de Atención Primaria de Urgencias de Alta Resolución (SAR), un SAPU avanzado (24 horas) ubicado en el sector Carlos Trupp que absorbe gran parte de las demandas de urgencias de la comuna y un Servicio de Urgencia Rural en el sector de Mercedes.

Los talquinos y talquinas inscritos en el sistema sumaron 211.622 personas.

Es así como, a través de estos diversos centros, realizamos un importante trabajo en varios ámbitos de la salud y el bienestar de las personas de la comuna de Talca llegando a atender consultas de 171.252 en nuestros recintos. Prestaciones que van desde atenciones a los más pequeños, hasta llegar a situaciones de dolencias crónicas, renal o cardiovascular, con programas especializados para la Mujer, adultos mayores, salud mental, programa de detección e intervención asistida para el alcohol, tabaco y otras drogas. Programas de importancia crucial para la familia como el acompañamiento psicosocial para niños y adolescentes, programas de salud bucal, atención y prestaciones fonoaudiológicas entre otras.

Respecto de la evaluación Ministerial del sistema de atención primaria de salud comunal informamos que, durante el 2019, se han cumplido las metas del Índice de Actividad de Atención Primaria en un 99,7 %. Y el cumplimiento de metas sanitarias alcanza el 91,3%. Además, se suma al alto cumplimiento, la acreditación que consiguió el Cefam Magisterio el año 2019, entregada por la Superintendencia de Salud.

Al buen cumplimiento general de las metas indicada, se suman el aumento en el número de actividades en salud, mejorando el acceso a la atención de nuestros usuarios, a modo de ejemplo, PAP y mamografía sobre 15.000 prestaciones, endoscopías y ecografías abdominales casi 300, Radiografías de pelvis y de tórax 4.106. Programa más adultos mayores autovalentes 7.367 usuarios, por nombrar algunas atenciones y prestaciones importantes.

Lo significativo, es que tomando en cuenta todo el trabajo desplegado, al mismo período respecto del 2018, se han entregado cerca de 7.000 prestaciones médicas más, 7.000 Exámenes preventivos más, 1.337 altas odontológicas y más de 16.000 inmunizaciones anti-influenza, lo que nos permitió enfrentar de mejor forma el invierno del año anterior.

Adicionalmente, llevamos a cabo iniciativas de importancia, como el desarrollo de la unidad audiológica, la cual, durante el año 2019 llevó a cabo 9.397 atenciones. Junto ella, otra especialidad altamente demanda por las familias talquinas, la atención oftalmológica, la cual en su gestión 2019 permitió la realización de 8.875 atenciones como fotografías retinales, curvas de tensión y campos visuales, sumando la entrega de 3.737 lentes ópticos. Con una canasta de 12 procedimientos con equipos de última generación.

Talca, es una de las primeras comunas que cuenta con un laboratorio clínico, que con el tiempo ha mejorado su rendimiento y sus servicios, es así como ejecutó un total de 836.366 exámenes a Usuarios de la comuna en 2019, dando una distribución de a lo menos 4 prestaciones por cada Usuario en los centros de salud.

En otra arista y dando cumplimiento a lo establecido en el decreto 22, publicado el 07 de septiembre del 2020, se ha implementado la técnica de cuantificación de vitamina B12 para la cobertura diagnóstica-diferencial de Alzheimer.

Uno de los ámbitos importantes y apreciados por nuestros vecinos y vecinas es la salud Odontológica, por ello para atender esta necesidad desarrollamos varias iniciativas destacando el programa "Más Sonrisas para Chile" destinada a mujeres con mayores necesidades de 20 años y más. Con 800 cupos disponibles durante el 2019.

En esta misma línea de atención se otorgó cobertura de atención integral a alumnos de cuarto medio. El Programa se desarrolla en establecimientos de APS en extensiones horarias y en establecimientos educacionales a través de unidades dentales móviles y salas de procedimientos odontológicos ubicados al interior del establecimiento (Liceo Abate Molina y Liceo Industrial). El compromiso para el año 2019 de Talca alcanzó las 3.115 altas odontológicas integrales.

Para iniciar la prevención desde la primera infancia se desarrolla el programa "Sembrando Sonrisas", que está dirigido a la población parvularia de nuestra ciudad, a través de la promoción de hábitos saludables, y la aplicación de medidas de protección específicas. Consiste en visitas del equipo de salud odontológico a los establecimientos educacionales de párvulos para la aplicación de flúor barniz (2 veces al año), la realización de un examen de salud oral a cada niño o niña.

Para Talca, se programó durante el año 2019 el ingreso de 5.793 niños y niñas al programa, con un total de 11.586 aplicaciones de flúor a realizar (2 a cada niño o niña). De enero a agosto 2019 se han ingresado al programa 5.849 niños o niñas y se han realizado 6.779 aplicaciones de flúor barniz, generando prevención de la salud bucal desde la más temprana edad.

Otras acciones relacionadas a la Salud de las personas, durante el periodo, dicen relación con las actividades de promoción de salud dirigidas a la comunidad tanto en salas de esperas de los 7 Centros de salud Familiar, los 3 Centro comunitarios de salud familiar (CECOSF) y la Posta RURAL MERCEDES, además de en las sedes de juntas de vecinos, con una participación en el año de más de 5.000 vecinos y vecinas.

Esta área es de suma importancia, pues su implementación y su enfoque preventivo reduce la carga de morbilidad y mitiga el impacto social y económico de las enfermedades, así sus actividades:

Día Mundial De La Salud Mental, Educación de categorizaciones SAPU, Educación de enfermedades respiratorias, Semana mundial de la lactancia, Mes del Corazón, Proyecto de programa de buenas Prácticas en Atención Primaria de Salud y sobre todo el trabajo con Adultos y Adultas Mayores de la comuna, que ofreció 3.655 sesiones de Estimulación de funciones motoras y prevención de caídas, 1.861 sesiones de estimulación de funciones cognitiva y 1.821 sesiones autocuidado y estilos de vida saludable.

Finalmente, en materias de salud del ambiente, en concordancia con la política ambiental comunal, se desarrolló un número importante de iniciativas, entre las que se destacan la instalación de semáforos ambientales en todos los centros de salud con información diaria del estado de la calidad del aire, la implementación del programa Atención Primaria de Salud Libre de Mercurio, eliminando el 100% de las amalgamas de mercurio que se aplicaban a pacientes, se llevaron a cabo las primeras jornadas técnicas de trabajo para la Red Global Hospitales Verdes y Saludables y se logró el nivel de excelencia del Sistema de Certificación Ambiental Municipal (SCAM) del Ministerio de Medioambiente.

Ese es básicamente nuestro funcionamiento para apoyar a la comunidad en un área tan sensible como la salud primaria. No obstante, hemos seguido realizando gestiones para crecer y entregar más y mejores servicios en salud municipal. Para ello los equipos comunales gestionan proyectos y apalancan recursos externos para mejorar la infraestructura.

En este ámbito, al finalizar el año 2019, se materializaron 15 proyectos por un monto de \$250.924 millones de pesos. Entre ellos, me alegra el Mejoramiento de la Farmacia del CESFAM José Dionisio Astaburuaga, Mejoramiento del Box Ira CESFAM José Dionisio Astaburuaga, Mejoramiento Farmacia CESFAM la Florida, Mejoramiento BOX IRA CESFAM La Florida, Mejoramiento Bodega de Leche CESFAM José Dionisio Astaburuaga, Mejoramiento Área Clínica CESFAM La Florida, Construcción Sala REAS CESFAM La Florida, Construcción Sala REAS CESFAM Carlos Trupp, Construcción Sala REAS Posta Mercedes, Construcción Sala REAS CESFAM Astaburuaga, Adquisición de Mamógrafo CESFAM Magisterio, Instalación Sistema de Vigilancia CESFAM Las Américas, Mejoramiento Constainers CESFAM Las Américas, Ampliación SOME CESCOF Brilla el Sol, Mejoramiento Sala de Rayos CESFAM Carlos Trupp.

Educación

Mejorar la calidad de educación de los alumnos de establecimientos municipalizados de la comuna en sus diversos niveles y modalidades como es la educación parvularia, básica, media humanista científica y técnico profesional, es un gran desafío. Nuestro imperativo aquí es cumplir con sueños y expectativas de las familias talquinas para que nuestros niños y niñas tengan un capital para desafiar y hacer frente a su futuro, con valores, competencias y capacidades que aporten a una sociedad más humana y libre.

Para la búsqueda de los objetivos planteados, contamos con 48 establecimientos educacionales, que cuentan con un equipo docente y especialistas, para enfrentar los ambientes escolares de una manera armónica y resolver las situaciones emergentes del día a día de las comunidades escolares. Cuentan con encargados de convivencia, un coordinador de subvenciones especiales, coordinadores de programas especiales que atienden la inclusión y la diversidad de nuestros niños y niñas.

A ellos se suman en términos generales profesionales y asistentes de la educación comprometidos. En fin, un grupo integral de adultos especializados para apoyar y acompañar a los 21.799 niños y niñas de nuestro sistema educativo municipal.

Durante el periodo los resultados de la medición Simce no han llegado a los promedios nacionales, muestran que en el área de lenguaje los cuartos básicos del sistema educativo comunal obtienen 248 puntos, y en relación con los estándares de aprendizaje, también establecidos por Mineduc, 37% de ellos está en un nivel adecuado y 27% en un nivel elemental. En tanto los 6° básicos alcanzan un puntaje de 228 puntos, respecto de los estándares de aprendizaje esperados, 24% adecuado y 29% de las mediciones estarían en una situación de estándar elemental. Respecto del área de matemáticas para los cuartos básico, en la misma medición obtienen 226 puntos, con un estándar de 15% adecuado y 39% elemental.

En General, nuestros resultados son heterogéneos, pues muestran mejores promedios en algunos establecimientos y en otros encontramos puntuaciones más descendidas, por lo que la tarea es seguir buscando estrategias para nivelar el sistema completo a estándares superiores.

El resultado de la Evaluación Docente 2019 arrojó que un 95% de los docentes que fueron evaluados, obtuvo un nivel destacado o competente. En relación al desempeño colectivo, participaron 14 establecimientos de la comuna.

También se han implementado acciones de Educación Extraescolar, con 25 actividades desarrolladas durante el año pasado, destacando la iniciativa Recreos Entretenidos. En relación con el acceso a las Tecnologías de Información y Comunicación, a alumnos y docentes, se trabajó en 14 iniciativas.

También la gestión en educación municipal promovió atenciones de salud y beneficios asociados a alimentación, residencias, becas, transporte; entre otros apoyos dirigidos a los estudiantes y sus familias.

Nuestro criterio ha sido consistente con que la calidad y el bienestar no sólo debe estar en lo cognitivo - afectivo, sino también en los espacios y lugares en los que se realizan las prácticas de la comunidad escolar, para ello ha sido clave contar con una Unidad de Mantención de establecimientos educacionales, que, durante el 2019, realizó proyectos de Mejoramiento y habilitación de las dependencias escolares.

Por último, quisiera detenerme en las características de nuestra matrícula comunal.

El total de niños y niñas que atendemos en el sistema público municipal es de 21.799 y es necesario señalar que, de ese total, 20.058 alumnos y alumnas son considerados como prioritarios y preferentes. En tanto, el 17% de la matrícula que atendemos pertenecen al programa de integración escolar.

Es decir, nuestro sistema escolar invierte, para atender a las familias que más nos necesitan, lo cual es un mayor compromiso para mí personalmente y para todo Talca.

DESARROLLO COMUNITARIO y cohesión social

Nuestra gestión 2019, realizó una intervención social que trató de abarcar las necesidades de las familias en su integralidad, necesidades subjetivas y materiales. Ya hemos visto salud y educación como ejes tradicionales de nuestro quehacer. No obstante, como seres integrales en nuestro desarrollo requerimos de “seguridades y oportunidades” que debemos abordar los organismos públicos. Quisiera destacar los más significativos a modo de ejemplo.

Durante el 2019 implementamos programas como el Programa Familia: que apunta al Diagnóstico y Acompañamiento Familiar Integral. Con incentivos en áreas de salud, educación y trabajo. La ejecución del programa para el año 2019 en su modalidad Psicosocial, presentó una inversión de \$ 120 millones de pesos aproximadamente. Atendiendo a 413 familias.

En esta misma línea el Programa Habitabilidad, cuyo objetivo es mejorar las condiciones estructurales de las viviendas, equipamiento y formación de hábitos. La inversión anual es de M\$ 48.150. (Cuarenta y ocho millones, ciento cincuenta mil pesos). Se entregaron 83 soluciones, en las áreas de equipamiento y reparaciones de viviendas.

Programa: Cultivando Hábitos – Autoconsumo. La inversión anual es de M\$9.720. (Nueve millones setecientos veinte mil pesos). El programa se centra en que las familias puedan generar su auto provisión de alimentos, los que serán destinados a su consumo, mejorando así sus hábitos alimenticios y además potenciando sus capacidades y recursos. Benefició a 18 familias.

Programa Lazos. Es una intervención de carácter integral, busca establecer la mejor alternativa de tratamiento para personas en riesgo socio-delictivo y las necesidades de intervención. Durante el año 2019 se realizaron 273 evaluaciones a 61 familias.

Programas Vínculos. Programa de acompañamiento integral al adulto mayor, dirigido a brindar apoyo a familias unipersonales y bipersonales de mayores de 65 años, que se encuentran en condiciones de vulnerabilidad y exclusión social, permitiendo su acceso a los beneficios sociales a 151 adultos mayores, como alimentación complementaria, Subsidio de agua potable, bonos de protección y aporte familiar permanente.

Por último, respecto de protección y apoyo a nuestros niños y niñas en su desarrollo, hemos implementado Programas como Competencias Parentales y Apoyo a la Crianza.

Además, hace varios años hemos implementado Intervenciones de Apoyo al Desarrollo Infantil: Programa Chile Crece Contigo y en forma permanente el funcionamiento de la Oficina de Protección de Derechos del Niño, Niña y Adolescente (OPD) en el marco del programa 24 horas. Que este año suma un aporte de SENAME de M\$101.965.- (ciento un millones novecientos sesenta y cinco mil quinientos) y aporte Municipal de M\$19.154.- (Diecinueve millones ciento cincuenta y cuatro mil pesos). Con un total, de 504 Atenciones Psicológicas, Sociales, Legales y Educativas a niños, niñas y jóvenes.

En este mismo sentido, recordaremos que celebramos navidad con los niños y niñas en la clásica entrega Juguetes Navideños, a través de las organizaciones comunitarias de la comuna, actividad en la que fueron beneficiadas 210 organizaciones, alcanzando un total de 12.187 niños de 0 a 8 años y hasta 14 años para niños con capacidades diferentes.

Esta actividad fue una inversión por un total de M\$51.921.- (cincuenta y un millones novecientos veintíun mil cuatrocientos cincuenta y dos pesos).

Por último, conocido por su gestión en los barrios de nuestra ciudad es el programa “Quiero Mi Barrio” que persigue la Recuperación de Barrio en conjunto con la comunidad. Seguirá presente en el Barrio Independencia, con una inversión total de M\$117.628.- (ciento diecisiete millones seiscientos veintiocho mil pesos). Barrio Las Américas XI, con una inversión total de M\$85.389.- (ochenta y cinco millones trescientos ochenta y nueve mil pesos). Y en el Barrio Abate Molina – Costanera, con una inversión total de M\$69.000.- (sesenta y nueve millones de pesos).

En el ámbito de la diversidad y las capacidades diferentes, hemos mantenido y fomentado “La oficina de la discapacidad” para “Mejorar la calidad de vida de las personas en situación de discapacidad y sus familias, a través de una atención integral que permita una mayor inclusión social dentro de la Comunidad”. Sus tareas van desde el apoyo para obtención de certificados hasta talleres laborales y sesiones de hipoterapia, legua de señas, entre otras actividades.

La sociedad ha ido cambiando y las instituciones, quizá en forma más lenta, también lo hacemos ampliando nuestros servicios y dependencias.

Efectivamente, en este trabajo con la comunidad evidenciamos que la municipalidad debe atender a grupos específicos, dado que hoy reconocemos los distintos tipos de familias, aquellas que encabezan nuestros adultos y adultas mayores, otras que son lideradas por mujeres; **por ello creamos una unidad municipal denominada La Casa de la Mujer y otra llamada Casa del Adulto Mayor que están en pleno funcionamiento.**

Es así como en este periodo inauguramos La Casa de la Mujer de la Ilustre Municipalidad de Talca, el 08 de marzo de 2019, teniendo a cargo programas como “Junto a ti Mujer” y Talca Sonríe. Con una inversión realizada durante el año 2019 de M\$ 204.039.- (Doscientos cuatro millones treinta y nueve mil pesos) entregando servicios y actividades a la comunidad, como:

Atención Kinésica, con 2 Profesionales que brindan atenciones personalizadas para las mujeres talquinas que presentan alguna alteración muscular esquelética con diagnóstico médico previo.

Existiendo hoy 132 pacientes con tratamiento, luego de 1.240 atenciones.

Atención Podológica, cuenta con 1 profesional que realiza atenciones, entregando educación en prevención y autocuidado. Atenciones diarias: 10, Pacientes en tratamiento: 465, Atenciones realizadas: 1.238

Atención psicológica, 1 profesional que realiza atenciones de ayuda terapéutica, además su enfoque principal es potenciar la autoestima, empoderamiento personal, bienestar y tratamientos de acuerdo a las necesidades de las pacientes. Atenciones diarias: 09, Pacientes en tratamiento: 129, Atenciones realizadas: 1.169

Camillas Ceragem, servicio de terapias alternativas a través de CERAGEM para las mujeres talquinas que lo requieren. Contamos con 2 camillas, las cuales cumplen la función de relajar, descontracturar y otorgar bienestar general a las usuarias. Atenciones diarias: 16, Pacientes en tratamiento: 245, Atenciones realizadas: 2055

Atención Odontológica, la Casa de la Mujer cuenta con 2 box dentales, con 2 cirujanos dentales y 2 asistentes en donde a través de la instalación de prótesis dentales, y servicios odontológicos se entrega una sonrisa digna a las talquinas que sufren de ausencia dentaria.

El promedio de las atenciones bucales diarias fue de 17 personas. Pacientes en tratamiento son 194. Atenciones realizadas a la fecha corresponden a 970 personas. Cantidad de Prótesis Completa: 143. Cantidad de Operatorias efectuadas: 229. Cantidad de Higiene: 100. Cantidad de Extracciones: 47 a diciembre 2019.

La Casa de la Mujer, además realiza trabajo en terreno, con un equipo realiza diversos talleres de manualidades, atenciones kinesiológicas, talleres de danza, Talleres de Autoestima y Crecimiento Personal, Talleres de Expresión Corporal, talleres de Salud y Bienestar, entre otras actividades

TOTAL BENEFICIARIOS CASA DE LA MUJER TERRENO 2019: 2.926 talquinas.

Casa del Adulto Mayor

Dentro de los objetivos propuestos por esta administración municipal, nuestros adultos mayores han sido invitados a ser partícipes principales en el desarrollo y avances de nuestra comuna, sumándose al paradigma mundial del “Envejecimiento Activo” hemos fomentado el bienestar en este grupo etario; promocionando hábitos saludables y ayudando a la reintegración social para que cuenten con una activa participación social, mejorando significativamente su calidad de vida.

La “Casa del Adulto Mayor”, lleva tres años de ejecución, teniendo como principal objetivo concentrar los servicios municipales orientados a las personas mayores de la Comuna, asimismo cuenta con servicios de atención multidisciplinaria como lo es la asesoría jurídica y realización de Posesiones efectivas, Coordinación de gestión municipal, asistencias sociales, biomagnetismo y camillas de masaje ceragem.

La Casa del adulto mayor trabaja de manera transversal y acoge adultos mayores con diferentes tipos de funcionalidades, es por esto que durante este año se incorporó un programa llamado “Rehabilitación a domicilio”, en donde un equipo multidisciplinario de kinesiólogo, fonoaudiólogo, podólogo y asistente social, visitan periódicamente en sus casas a personas mayores con dependencia severa o con enfermedades que impiden su movimiento, dándoles asistencias y terapias según sus diagnósticos, todo esto se traduce en una inversión municipal de M\$20.464.- (Veinte millones cuatrocientos sesenta y cuatro mil pesos) y con 58.974 prestaciones.

Además de lo dicho anteriormente, durante el año 2019 se ha dado continuidad al "Programa Mano a Mano Juntos" con un equipo multidisciplinario compuesto por Kinesiólogos, Nutricionista, Psicólogos, Reikistas, Trabajadores Sociales y Monitoras de Manualidades y Podólogas y profesoras de deporte, quienes realizan un trabajo en terreno con las organizaciones y con personas naturales, potenciando la autovalencia en los mayores y manteniendo su funcionalidad. Teniendo una inversión municipal de M\$272.695.- (Doscientos setenta y dos millones seiscientos noventa y cinco pesos) abarcando la totalidad de los Clubes de Adulto mayores, y de 134.274 prestaciones.

La Casa del adulto mayor, durante el 2019 asumió la administración del Centro especializado de adultos mayores (CEAM CARLOS TRUPP) ubicado en la población San Miguel del Piduco, dicho lugar era administrado por el Hogar de Cristo con anterioridad, pero pasó a manos del municipio, en donde se atienden a 36 adultos mayores vulnerables, con el sistema de Centro Diurno, en donde ellos acceden a desayuno, almuerzo y onces por el día, además de diversas actividades extra programáticas, brindadas por esta oficina. Este programa se traduce en un costo de \$M25.918.- (Veinticinco millones, novecientos dieciocho mil pesos.).

Centro Diurno Referencial Talca, está ubicado en la población El Esfuerzo, corresponde a un convenio de financiamiento directo entre el servicio nacional del Adulto Mayor con la Ilustre Municipalidad de Talca, administrado por dicho Municipio y dependiente de la Casa del Adulto Mayor. La cantidad de prestaciones entregadas durante el año 2019 fueron 7.600 y la inversión fue de M\$115.473._ (Ciento quince millones cuatrocientos setenta y tres mil pesos).

La población objetivo de este centro, son adultos mayores de 60 años o más, con vulnerabilidad social y con un nivel de dependencia leve o moderada.

El objetivo general es promover y fortalecer la autonomía e independencia de las personas mayores para contribuir a retrasar su pérdida de funcionalidad, manteniéndolos en su entorno familiar y social, a través de una asistencia periódica a un Centro Diurno, donde se entregan temporalmente servicios socio-sanitarios, los cuales están a cargo de un equipo multidisciplinario.

Los adultos mayores asisten al recinto durante el día y al final de la jornada retornan a sus hogares, participando en diferentes talleres.

Dentro de los hitos más relevantes realizadas durante el 2019, destacan los siguientes:

El comunal de Cueca, actividad que se desarrolla hace más de 12 años y este 2019, se llevó a cabo durante el mes de septiembre en dependencias del gimnasio municipal CENDYR Talca. Beneficiando a 200 adultos mayores como espectadores y 13 parejas concursantes durante la actividad.

Talca Viaja Contigo, Actividad que atiende a las demandas recreativas y de esparcimiento de nuestros adultos mayores, consistió en un viaje a las termas de Quinamavida, en donde las personas mayores disfrutaron un día dedicado exclusivamente para ellos. Este año en su tercera versión, hicieron uso de piscinas termales, baños turcos y alimentación completa. La actividad fue llevada a cabo entre 06 de agosto al 05 de septiembre. Beneficiando a 4.500 adultos mayores de la comuna. Teniendo una inversión municipal de \$M150.974 (Ciento cincuenta mil millones, novecientos setenta y cuatro mil pesos).

DEPARTAMENTO SEGURIDAD MUNICIPAL

Junto a la gestión comunitaria una de las Unidades Municipales a la cual hemos otorgado mayor relevancia es la unidad de Seguridad Municipal que trabajó en dos aspectos de importancia durante el 2019.

El primero de ellos dice relación en dar a conocer a la comunidad, todo hecho relevante de su servicio, lo cual se llevó a cabo mediante sesiones del Consejo Comunal de Seguridad Pública, instancia en las cuales, se conocieron importantes estudios y avances como las medidas de activación del Plan Comunal de Seguridad Pública para el año 2018, análisis del robo a vehículos en la ciudad de Talca y el estudio de percepción sobre la delincuencia en el Centro Regional de Abastecimiento (CREA) por nombrar algunas.

El segundo en tanto, dice relación con el monitoreo del Plan Comunal de Seguridad Pública destacando el proyecto de Contratación del Equipo Comunal. Este equipo, realizó 12 campañas preventivas de robo a vehículos, delitos en lugares de pago de pensiones a adultos mayores, fiestas seguras en Fiestas Patrias y Navidad, cuidado de pertenencias, robo de accesorios en vehículos, entre otras campañas.

Durante el año 2019, se implementó la gestión anual del municipio respecto del plan comunal de seguridad pública llevando adelante un plan de acción contemplado en los programas en conjunto con la Subsecretaría de Prevención del Delito y el equipo profesional del Departamento de Seguridad Municipal los cuales fueron informados a los miembros del Consejo Comunal de Seguridad Pública durante las sesiones que se desarrollaron entre enero y diciembre 2019. Entre varios temas que se abordaron destacan el programa Intervención en Cascos Históricos y Barrio Cívico, Proyecto Cámaras de Televigilancia Sector Sur Poniente de Talca, Proyecto Cámaras de Teleprotección Cascos Históricos y Barrios Cívicos de la Comuna de Talca. Invirtiendo una suma de 95 millones de pesos aproximadamente.

En tanto, sobre el trabajo directo de la municipalidad en materias de seguridad vecinal, podemos informar que cuenta con siete camionetas, seis automóviles y cuatro motos, dispuestos en los nueve territorios comunales, a lo que se suma la presencia de 35 Agentes Comunitarios, con el fin de atender de forma más cercana los requerimientos vecinales en materia de seguridad.

Sumado al trabajo que realizan los Agentes Comunitarios por medio del patrullaje, se cuenta con un equipo multidisciplinario de profesionales, preparados para abordar temáticas más de fondo, como el fortalecimiento vecinal, la seguridad escolar, violencia de género, fortalecimiento de liderazgos locales, entre otros. Este enfoque, centrado en lo preventivo, pretende “fomentar y fortalecer el vínculo vecinal, promoviendo la convivencia social como herramienta clave y efectiva de prevención en contra de los delitos”.

Dentro de los servicios, el Departamento de Seguridad Municipal, cuenta con un Radio Operador las 24 horas, en contacto directo con Carabineros, SAMU, Bomberos y ONEMI. Además, entrega información, orientación y derivación de los casos pertinentes en torno a las necesidades de seguridad de los vecinos, junto con el patrullaje preventivo por los nueve territorios en que está dividida la comuna.

Efectivamente, esta unidad municipal ha sido intervenida desde el inicio de nuestra gestión descentralizando su labor. Es decir, tenemos unidades en cada uno de los 9 territorios en que hemos dividido la ciudad. Teniendo como objetivo central, atender a nuestros vecinos con mayor premura y cercanía.

El quehacer de la ciudad: Desarrollo, Cultura y Deporte:

Para el año 2019, la Corporación de Desarrollo de Talca y la Ilustre Municipalidad de Talca firmaron un convenio de colaboración en el cual se estableció que la Municipalidad encargó la ejecución de proyectos y actividades a la Corporación, por un monto total de M\$770.146 (Setecientos setenta millones ciento cuarenta y seis mil pesos).

Los fondos procedentes de cada uno de estos ejes del convenio fueron utilizados para la ejecución de los siguientes proyectos:

FARMACIA MUNICIPAL JUNTO A TI

Durante el año 2019 se continuó con la operación de la primera Farmacia Municipal de Talca, construida en 2016 para dar solución a los problemas en la adquisición de medicamentos de los vecinos más necesitados de la ciudad.

Según los estudios de satisfacción realizados a los clientes de la farmacia, un 86% de ellos indicó que, gracias a Farmacia Junto a Ti, ahora pueden acceder a medicamentos que antes no podían o que les era más difíciles de conseguir. Para finales de año, existen más de 90.000 usuarios inscritos.

Alrededor de un 25% de los inscritos corresponde a Adultos Mayores

Un 77% de los inscritos tienen previsión Fonasa

Un 61% de los inscritos son Mujeres

Nuevas sucursales Farmacia Junto a Tí

Sucursal CRECE

La primera sucursal comenzó su funcionamiento el 2 de abril de 2019, ubicada en el Centro Regional de Comerciantes y Emprendedores CRECE, 1 sur entre 11 y 12 oriente, en un centro comercial perteneciente a la municipalidad y ubicada en un polo estratégico dentro de la ciudad, por su cercanía con el terminal de buses, Hospital Regional de Talca y acceso a la locomoción pública.

Sucursal La Florida

Inició su funcionamiento el 22 de julio de 2019 y se encuentra ubicada en el strip center La Florida, en Avenida Colín con 26 sur, atendiendo a todos el sector sur poniente de la ciudad, ya que se encuentra ubicada en una de las avenidas de mayor tránsito y locomoción, así como comparte su espacio con supermercados, bancos y otros locales de alto flujo.

Sucursal Bicentenario

Inaugurada el 21 de diciembre de 2019, viene a apoyar un sector de rápido crecimiento poblacional, ubicado en 21 ½ Norte A con 35 ½ oriente B, atendiendo a todo el sector nor-oriente de la ciudad. Se encuentra ubicada conjunta con las dependencias municipales y frente a plaza de la Independencia

Su horario de atención apunta a un público adulto joven con horario extendido de lunes a sábado.

PROYECTOS LEY DE DONACIONES SOCIALES

Durante el año 2019 se realizó la postulación al registro de donatarios de la Ley N° 19.885 para donaciones con fines sociales. Siendo exitosamente aprobados y quedando habilitado con ello para la postulación de proyectos en el banco de proyectos de la misma Ley.

Durante el año se logró desarrollar y presentar dos proyectos que serían más tarde aprobados, que van en directo beneficio de los vecinos más vulnerables de la ciudad de Talca.

Estos son los siguientes:

Centro de Salud Sector Nor-oriente Comuna de Talca.

NUEVO CESFAM BICENTENARIO

En Talca el área de cobertura de los centros de salud no permite alcanzar la totalidad de la comuna. Si nos enfocamos en las zonas no cubiertas, encontramos que es el sector nororiente el que se encuentra más aislado.

Según los datos entregados por la Dirección de Obras Municipales, la cantidad de viviendas entregadas solo en los conjuntos residenciales de Bicentenario y Valles del Country hasta marzo del año 2019 era de 4.150 viviendas, a las que se sumarán próximamente las 850 viviendas que se encuentran en construcción. Por otro lado, en el sector no se encuentran de forma cercana Centros de Salud Familiar, por lo cual los residentes del lugar se enfrentan constantemente a una insuficiente cobertura de la red de salud.

Por todo lo antes descrito, dio celeridad al proyecto de construcción de un CESFAM emplazado en el corazón del sector nororiente de la ciudad, el que permitirá disminuir los tiempos de traslado entre los domicilios y los centros de salud, para dar mayor fluidez a las atenciones de salud primaria que los vecinos requieren y a la vez logrará descongestionar los ya colapsados CESFAM que se encuentran en otros puntos de la ciudad de Talca.

Se estima que solo contando la población de los dos conjuntos residenciales más próximos la población atendida alcanzaría las 20.000 personas. El proyecto fue aprobado y ya se encuentra financiado.

Servicio de Transporte Eléctrico Vecinal Gratuito para Adultos Mayores y Personas en Condición de Discapacidad

Talca viene trabajando desde hace años en relación con la implementación de estrategias de adaptación de los entornos urbanos en pos de una Ciudad amigable que nos permita alcanzar un diseño sustentable, inclusivo, accesible y próspero para todos, especialmente para los adultos mayores más vulnerables y los discapacitados.

El registro da cuenta que alrededor de un 17% de la población talquina -más de 37.000 habitantes de la comuna- son adultos mayores, todo esto demanda de grandes esfuerzos para abordar las situaciones propias de dicho grupo etarios, como lo son las enfermedades, acceso a medicamentos, discapacidad y dependencia.

Dentro de las principales problemáticas asociadas al transporte en el ámbito social, se ha logrado identificar los bajos ingresos que percibe nuestro grupo objetivo, que en relación con lo que desembolsan por transportarse puede significar hasta un 16% de la pensión que reciben, lo que podría significar un ahorro que podrían destinar a alimentación, recreación u otras necesidades que mejorarían su calidad de vida. Además, se evidencia una falta de infraestructura adecuada y que considere accesibilidad universal para las personas que lo requieren, y que en Talca superan las 12.000.

Cabe destacar que la ejecución del proyecto corresponde a dos años corridos, encontrándose actualmente en el período correspondiente a la compra y traslado de los buses, para luego pasar a ejecución de trámites necesarios para la puesta en marcha y posterior periodo de operación.

MERCADO CENTRAL DE TALCA

El día 25 de julio de 2019 se ha recibido el RATE RS del proyecto Mercado Central de Talca, el cual contempló la formulación del diagnóstico y el modelo de gestión del recinto.

Se trabajó coordinadamente con la directiva del Mercado Centra de Talca para el traslado hacia un recinto provisorio, el cual fue co-diseñado entre la directiva, Secplan y la Corporación de Desarrollo de Talca, cabe señal que los fondos para dicho lugar están incluidos en la total del proyecto.

El proyecto genera la puesta en valor del casco histórico de la ciudad, lo que beneficia a la totalidad de la población de la comuna de Talca, quienes tendrán un nuevo lugar de abastecimiento de frutas y verduras próximo al centro comercial de la ciudad, lo cual propicia un espacio con potencial turístico con venta de artesanías de la región y del país, capaz de atraer visitantes nacionales e internacionales.

Avanzamos, además, la REMODELACIÓN PERSA RODOVIARIO, el inicio de una PLANTA DE COMPOSTAJE MUNICIPAL.

También dar continuidad al BUS TURÍSTICO, que ya se ha convertido en un circuito del paseo obligado en nuestra ciudad.

En el ámbito de la cultura DE TALCA. En nuestra gestión, hemos desarrollado líneas culturales que buscan estar en sintonía con las políticas culturales que dan espacios de expresión e identidad a través de distintas manifestaciones que permiten que las personas puedan ser actores, más que espectadores, de las expresiones propias de nuestra creatividad.

La inversión en el año 2019 corresponde a M\$1.823.108 (Mil millones ochocientos veintitrés millones ciento ocho pesos).

ACCIONES Y OFERTA CULTURAL

Durante el año 2019, el énfasis de la institución se centró en potenciar y priorizar el trabajo en barrios, especialmente a través de la Fiesta de la Primavera, el acceso masivo a eventos culturales en la comuna y el funcionamiento del Centro Cultural Municipal.

FIESTA DE LA PRIMAVERA 2019, por tercer año consecutivo, la Fiesta de la Primavera se consolida en nuestra ciudad, imprimiéndole un sello comunitario a cada barrio y sector participante, logrando unir a los vecinos con esta fiesta tradicional realizada hasta la década de los setenta, y que debido a la agitada y rápida vida contemporánea, no se generan espacios comunes donde los vecinos puedan establecer una convivencia de barrio.

En el año 2019, la Fiesta de la Primavera incorporó el nuevo sector del barrio Bicentenario. Este barrio es el reflejo de la movilidad social y la diáspora desde las zonas centrales a la periferia, reflejando el sector gran entusiasmo y unión entre los nuevos habitantes. La ejecución compromete a los vecinos durante 6 meses. Estimación del Público beneficiario: 100.000 personas

Se llevaron a cabo los 10 Malones, cada uno representando a un territorio, los cuales fueron divididos en colores (morado, azul, rojo, verde, calipso, plateado, blanco, fucsia, naranja y amarillo). Los vecinos de cada territorio se agruparon en distintas villas y juntas de vecinos; donde se eligió la Reina de la primavera y de la Tradición, como a su vez, la voz del barrio, para finalizar cada Malón con una orquesta bailable.

Gala de Primavera: El 04 de octubre 2019, se realizó la gala en el Parque Costanera, donde se presentaron las reinas de la Tradición, las reinas de la Fiesta de la Primavera y la voz de los barrios, representando a los 10 territorios. La actividad contó con un jurado de primera categoría y un cierre con el grupo musical "Noche de Brujas". Público asistente: 10.000 personas

Carros alegóricos y show de cierre de la Fiesta de la Primavera 2019: Se realizó el 12 de octubre, donde los 10 territorios se presentaron con sus carros y comparsas, desfilando desde la 11 oriente con 1 sur hasta la plaza de armas, para dar paso a la premiación de las categorías de carros alegóricos, comparsas, reinas de la primavera y de la tradición y del Festival de la voz 2019. Para finalizar la actividad se realizó un show musical familiar con Américo. Público: 80.000

Se ha convertido en la fiesta más apreciada por las familias de nuestra ciudad.

EVENTOS ARTÍSTICOS Y CULTURALES

El desarrollo de eventos artísticos y culturales masivos han jugado un papel importante, generando espacios para mejorar las condiciones de vida en el territorio, haciendo más atractiva la ciudad para los vecinos y sus familias, generando arraigo, identidad, pertenencia, al mismo tiempo presentando una ciudad más seductora en la atracción de visitantes apuntando al turismo y a la "competitividad de la ciudad".

En el año 2019 se continúa con el calendario de actividades artísticas y culturales masivas desarrolladas al aire libre de los últimos dos años, permitiendo el ocio y el compartir familiar de sus habitantes y visitantes.

Food Truck Jazz, Segunda Versión. En la alameda se llevó a cabo la segunda versión del Food Truck Jazz, donde la ciudadanía gozó con grandes exponentes del jazz. 20.000 personas

Fiesta de Independencia 2019. Esta actividad de mayor masividad en el período estival, es un motivo de orgullo para la ciudad de Talca, que recibe a visitantes de distintas regiones, consolidándose dicho festival, como un imperdible del tiempo de vacaciones. La fiesta se llevó a

Feria del Libro Usado, se realizó los días 23 y 24 de marzo, organizado en conjunto con Radio Paloma, dicha actividad se realizó en la Plaza de Armas de nuestra ciudad, permitiendo la adquisición de textos escolares a los padres y libros por parte del público asistente, 10.000 personas aproximadamente.

Fiesta Costumbrista del Chanco Muerto 2019, esta actividad tradicional para Talca, cuenta con una particularidad que quiero destacar: el férreo trabajo de estudiantes de liceo Técnico-Profesional de gastronomía, Amelia Courbis y estudiantes técnicos de Gastronomía del Inacap. Atrae a 250.000 personas aproximadamente.

XV Fiesta Costumbrista de Purísima, esta nueva versión de la Fiesta Costumbrista de Purísima, realizada desde el 15 al 17 de marzo, nos trajo el fiel recuerdo de nuestras prácticas culturales del mundo campesino, donde el acervo cultural y la impronta que ellos reflejan, nos ayuda a potenciar la identidad Maulina. 4500 personas

Las anteriores, por mostrar las más emblemáticas, pero también mencionaremos con menos detalle, la Fiesta de anticuarios, arte y cultura de Talca, Boulevard del Vino 2019, Santos y Pecadores en la Plaza Las Heras, TANGO, PARIS Y LONDRES. También, la Semana de la Chilenidad, Programación Cultural Feria Navideña.

Además, esta corporación desarrolla el trabajo con la comunidad y los distintos grupos de interés de la ciudad, a través del CENTRO CULTURAL DE TALCA.

La Corporación Municipal de Cultura de Talca, en su quehacer cultural, potencia la creatividad artística-cultural, de la comunidad y de los vecinos y vecinas, para generar la identidad y la cohesión social y espiritual de la ciudad.

Deporte y Vida sana

Durante el 2019 contamos con un Plan Comunal de Deportes, contempló la ejecución de 16 programas, desarrolladas en 52 acciones deportivas en la comunidad. Con una inversión que ascendió a la suma de M\$ 1.029.036.- (mil veintinueve millones, treinta y seis mil pesos).

Durante el verano de 2019 desarrollamos temporada de PISCINAS

Este programa nace de la necesidad de incentivar a los niños, niñas, jóvenes y también a las dueñas de casa, a realizar actividades físicas en los tiempos libres en época de vacaciones de verano. realizando diferentes tipos de actividades, a través de la Natación e Hidrogimnasia, con el fin de ofrecer a gran parte de la comunidad, una alternativa distinta que conlleva a la creatividad, a la auto-superación y recreación.

SUDAMERICANO SUB 20" JUVENTUDES DE AMERICA" SEDE TALCA

Desde el 18 al 26 de enero de 2019 se desarrolló en la ciudad de Talca el Sudamericano de Fútbol Conmebol "Juventudes de América" albergando a las selecciones de Perú, Uruguay, Paraguay, Ecuador y Argentina. La actividad masiva convocó a más de 4.000 personas las cuales asistieron a las dependencias del Estadio Fiscal de Talca.

Con la convicción de cambiar la cultura en el uso de los espacios públicos se generó la iniciativa de la utilización de nuestra ALAMEDA para actividades deportivas y familiares, en donde los automóviles van cediendo espacio a las actividades físicas y deportivas.

Desde el año 2019 el programa Alameda Para Todos se ha realizado con el fin de habilitar los espacios públicos para el deporte y la recreación de toda la familia de la ciudad de Talca, además ha generado la vinculación entre las empresas privadas e Instituciones Públicas ligadas al deporte por medio de auspicios y aportes a los beneficiarios.

Es importante recalcar que el programa "Alameda Para Todos", fue reconocido como Embajador del Programa Elige Vivir Sano, como un ejemplo de la promoción de la actividad física. Actividad muy valorada por la comunidad.

JUEGOS ESCOLARES

Durante el primer semestre de 2019 (abril - agosto), nuevamente y como todos los años, la comunidad escolar cuenta con la instancia de medir sus equipos deportivos en los Juegos Deportivos Escolares, desarrollados en la comuna de Talca, y en donde más de 4.500 alumnos de establecimientos municipales, particulares y particulares subvencionados participaron en diferentes disciplinas como Voleibol, Basquetbol, Fútbol, Atletismo, Hándbol, Ajedrez, Natación y Tenis de Mesa, desarrollados en los recintos administrados por la Corporación Municipal y en los Establecimientos Educativos con Infraestructura adecuada.

THE COLOR RUN

El 14 de abril de 2019 la ciudad de Talca se llena de color y alegría, con la realización de THE COLOR RUN, la corrida más feliz del mundo.

Más de 4000 personas acudieron este día a la cita deportiva, disfrutando de un gran evento familiar con música, deporte y entretenimiento, la cual fue co- financiada con fondos de la Corporación Municipal, empresa privada y asistente.

LIGA ESCOLAR MUNICIPAL

Liga Deportiva Escolar Activa Talca, contempla la planificación, organización y ejecución de competencias deportivas para niños y niñas pertenecientes a los establecimientos educacionales de la Comuna de Talca, en categorías Sub 12 y Sub 18.

COPA ENERGIZER

En la actividad participaron más de 2500 niños en las diferentes actividades que se desarrollaron durante el periodo.

CLÍNICAS DEPORTIVAS

CLUB DEPORTIVO MUNICIPAL ESPAÑOL

El Club Deportivo Español de Talca, dicta clases prácticas y charlas de basquetbol a los establecimientos educacionales de la comuna de Talca de 7° básico a 4° medio, y a los clubes amateurs de la comuna de Talca. M\$ 73.000, BENEFICIARIOS 1.750

Por último, el apoyo sistemático a través de CONVENIOS DE SUBVENCIÓN Y COLABORACIÓN A ASOCIACIONES, CLUBES Y DEPORTIVOS, por 280 millones aproximadamente.

Debo decir, que la protección medio ambiental de la ciudad, es un compromiso con las nuevas generaciones (ASEO, ORNATO Y MEDIO AMBIENTE)

Una de las mayores inversiones que realizamos está relacionada con la limpieza, el barrido, la mantención de las áreas verdes de la ciudad, el arbolado urbano y la arborización. Y en 2019 iniciar nuestro proyecto de Reciclaje.

Nuestra gestión tradicional ha contribuido a mantener, conservar y aumentar las áreas verdes de la ciudad. Es así como mantenemos 1.900.000 mts² aproximadamente, a la vez que hemos incorporado más de 41.000, 0 mts² en el periodo. De las más importantes podemos mencionar Plaza Javiera Carrera de las Américas, René Schneider, Villa Unidas, Plaza 5 de Octubre, Don Benito, Villa el Trueno.

En relación a la mantención de áreas verdes, nuestro municipio tiene bajo su administración Un millón 532 mil metros cuadrados.

Esto pareciera una cifra más entre todas las que hemos visto hoy. Pero quiero detenerme para pedirles que todos cooperemos en la mantención y cuidado de nuestras áreas verdes. Es tan importante este patrimonio, pues no sólo nos pertenece a nosotros, ya que lo debemos considerar la herencia que dejaremos a las nuevas generaciones, a nuestros hijos, a nuestros nietos y nietas.

Otra de las tareas sentidas de la comunidad es nuestra labor en la mantención del arbolado urbano, en donde cada año realizamos poda masiva, tendiente a mantener el paisajismo y sobre todo la seguridad de las personas y sus bienes, desbroce atendiendo 104 hectáreas, así también la arborización que en 2018 aumento 1.000 especies más para la comuna.

En cuanto al aseo de la ciudad y la gestión de Residuos, sus principales labores son la fiscalización de las concesiones de recolección y disposición de residuos sólidos domiciliarios, el barrido de calles, levante de microbasurales, limpieza de canales y el relleno sanitario "El Retamo".

En relación a esas labores, en la gestión del año 2019, se realizó la recolección de 83 mil toneladas de residuos sólidos domiciliarios, por medio de una flota de 19 camiones, además de la instalación semanal de cajas autocompactoras en puntos estratégicos de la ciudad, como la Macroferia, el Centro Regional de Abastecimiento (CREA), el Hospital Regional, el Cementerio Municipal y la cárcel de Talca.

Respecto al barrido de calles en tanto, durante el año pasado se realizaron 276 kilómetros de barrido de calles diario. Esto, se llevó a cabo en un 60% a través de barrido manual y un 40% correspondiente, a través de barredoras mecánicas.

El servicio de limpieza de microbasurales por su parte, se realizó en toda la comuna, a través de dos equipos diarios con capacidad para 6 metros cúbicos. A ellos se suman, tres cajas open top de 6 metros cúbicos cada una instaladas diariamente en poblaciones de la ciudad y 3 del mismo volumen para el levante diario de residuos de las áreas verdes de la ciudad.

Adicionalmente, durante el año pasado, se realizó 14 kilómetros de limpieza de canales y trabajos de desbroce abarcando 950 mil kilómetros cuadrados de superficie.

Nuestra gestión tiene un fuerte vínculo con la comunidad organizada, por ende, la base de nuestra planificación es el trabajo colaborativo, es así como desde nuestros niños hasta los adultos mayores, toda la familia, participan en nuestros operativos municipales, con trabajo en terreno que considera equipos de barrido, levante de microbasurales, cajas para desechar electrodomésticos y muebles en desuso y desbroce.

Esa forma de trabajo nos ha facilitado llevar adelante el desafío de iniciar la recolección segregada de residuos, es decir comenzar a reciclar nuestros residuos de una vez por todas. Efectivamente, a partir del mes de noviembre de 2019 comenzamos a trabajar en el sector surponiente de la comuna, específicamente entre las calles 18 sur por el norte y 1 oriente. Avda. Colín por el poniente y la comuna de Maule por el sur.

Beneficiando a más de 15.000 personas atendiendo 5.412 viviendas.

Es así como ya es un hecho que cada 15 días, tres vehículos retiran de cada domicilio envases y botellas de vidrio, envases y botellas de plástico, papeles y cartones en cada vivienda del sector.

En estos dos meses de funcionamiento este sistema recolectó 18.652 kilos de residuos reciclables.

Dentro de ese contexto, la puesta en marcha de proyecto Talca Recicla, nos demandó la instalación y puesta en marcha 5 Centros municipales de reciclaje en los sectores de La Florida, Villas Unidas, 16 Sur con 10 Ote, Carlos Trupp y Circunvalación con 5 Oriente. Otorgando la posibilidad de que cada sector de Talca inicie este recorrido que significa acudir a los centros para cambiar la cultura y apoyar la construcción de un futuro más amable para los nuestros.

Gracias a las familias por creer que es posible un mundo mejor.

TENENCIA RESPONSABLE DE MASCOTAS

El programa Tenencia Responsable de Mascotas busca a través de sus Centros Veterinarios Municipales salvaguardar la salud pública y el bienestar animal, aplicando medidas para el control poblacional (esterilizaciones y castraciones), manejo y prevención de enfermedades de los animales callejeros y en mascotas de personas que pertenecen al porcentaje de mayor vulnerabilidad de la comuna.

El trabajo desarrollado por el programa se establece a través del funcionamiento del Centro Veterinario Canino, Centro Veterinario Felino y Operativos de Manejo Sanitario.

Durante el 2019, se realizaron 13.894 atenciones clínicas a perros. A su vez se realizaron 2.210 cirugías de esterilización y castración en perros con el afán de controlar la sobrepoblación de animales de compañía que afecta a la ciudad.

Por otro lado, los pacientes felinos ingresados el año 2019 llegaron al total de 9.414 atendidos entre pacientes sanos, cuadros infecciosos, respiratorios, gástricos, manejo de heridas, enfermedades de piel y pelo, traumatismos y cuadros inespecíficos. Además, se les realizaron un total de 1.423 cirugías durante el año.

Finalmente, en los operativos Mascota Protegida y Registro de Mascotas, programas financiados con recursos de la Subsecretaría Regional de Desarrollo, se atendieron 5.000 mascotas con instalación de chip, vacunación, desparasitación y registro.

PLANIFICACION Y PROYECTOS

Desde esta área se gestionan y elaboran iniciativas de inversión de acuerdo a las prioridades establecidas a través del Plan de Desarrollo Comunal, PLADECO, y los requerimientos de la comunidad en general.

Durante el año 2019 se abordaron un total de 122 iniciativas de las diferentes áreas que tiene a cargo la SECPLAN, lo cual se divide en Transporte y Vialidad con un 38 %, seguido por Deporte y Recreación con un 22 %, Institucional con una 12 %, seguido por Saneamiento Sanitario y Electrificación, urbanismo y otros con un 10 % cada uno y social con un 7 %, con un total de inversión de M\$41.893.296 (Cuarenta y un mil millones ochocientos noventa y tres mil doscientos noventa y seis pesos),

Una prioridad para esta Administración y que fue trabajada durante el año 2019, fue la postulación para la Reposición de nuestro Mercado Central, siendo aprobado su financiamiento por un monto aproximado de M\$17.600.000 (Diecisiete mil seiscientos millones de pesos), dentro del cual se contempla la construcción de un Mercado Provisorio, el que se ubicará en calle 2 Norte entre 5 y 6 Oriente en dependencias del ex Gimnasio Municipal.

Otra iniciativa de gran interés para la comunidad ha sido el proyecto “Mejoramiento Bandedjón 30 Oriente entre calles 4 y 8 Sur, Talca”, conocido como El Trencito, donde se generó esta iniciativa que permitirá mejorar las condiciones de quienes utilizan actualmente las pérgolas existentes para la venta de diversos productos y se incorpora una mejoramiento de todo el tramo señalado, considerando una intervención de 13.640 m2 aproximadamente de espacios públicos, con una circulación peatonal central, baños públicos, áreas de recreación y deportivas acompañadas por zonas de áreas verdes. La obra comprende la pavimentación de zonas de circulación, el mejoramiento del paisajismo, áreas para el descanso, espacios para actividades al aire libre y zonas de encuentro y contemplación, todo esto por un monto aproximado de M\$1.050.000 (Mil cincuenta millones de pesos) y el inicio de las obras se tiene considerando para el este año.

No podemos dejar de mencionar que, durante el año 2019, se dio inicio a las obras de nuestro anhelado proyecto en el Balneario Río Claro, lo que otorgará un espacio de recreación único en la ciudad.

El proyecto contempla el mejoramiento de 2,64 hectáreas como una primera etapa, en la se ejecutará reparación e instalación de luminarias, reparación e instalación de escaños y bancas, reparación e instalación de juegos infantiles, reparación de quinchos y máquinas de ejercicio existentes, además de generar nuevas circulaciones peatonales considerando accesibilidad universal, proyecto de paisajismo, sombrero y pileta de agua, con una inversión aproximada de M\$1.300.000 (Mil trescientos millones de pesos).

Asimismo, ya está en desarrollo la segunda etapa de este proyecto, y se estima que su postulación será durante el 2020, para que su aprobación coincida con el término del proyecto en ejecución y así dar continuidad a las obras para contar con una gran Parque en nuestra ciudad.

Durante el año 2019 se ejecutaron dos iniciativas “Mejoramiento Integral de Veredas Sector 3, Talca” y “Mejoramiento Integral de Aceras Sector 9, Talca”, que beneficiaron a los sectores norte y sur de nuestro casco histórico. El monto de inversión de ambos proyectos alcanza un monto aproximado de \$1.752 millones de pesos. El proyecto se encuentra en su etapa final de ejecución.

Y como en años anteriores el municipio postuló 4 proyectos durante el año 2019 al Programa de Pavimentación Participativa, logrando la aprobación de todos por un monto de M\$737.000 (Setecientos treinta y siete millones de pesos), donde se repararán y/o construirán un total de 10.264 m2 de calzadas de hormigón, 3.208 m2 de veredas de hormigón en diferentes sectores de la comuna, y siendo motivo de gran alegría para la comunidades beneficiadas, ya que llevan largo tiempo esperando las mejoras en sus sectores.

Las sedes sociales son espacios valorados por la comunidad, son lugares que permiten el encuentro, la organización y la activación comunitaria. Durante el 2019 construimos nuevas sedes y mejoramos otras, en los sectores de Doña Consuelo, Cristi Gallo, Huilliborgoa, Doña Josefa, San Luis 11 y El Tabaco, entre otras.

DISCURSO CIERRE

Quisiera terminar esta cuenta pública con una reflexión. Hoy estamos viviendo una pandemia que nos tiene ocupados en un 100%. Es una situación jamás vivida por nosotros y de la cual tampoco tenemos muchas certezas de cómo vamos a terminar. Pero de lo que sí estoy seguro es que no nos dejaremos vencer. Se nos vienen momentos difíciles, se asoma el invierno y con ello muchos otros problemas de salud y de incomodidades. El frío, la lluvia, pero también problemas económicos que nuestras familias talquinas ya están enfrentando.

Esta crisis de salud pública, pero también económica la enfrentaremos unidos. Debemos ser generosos y solidarios. Hay familias que han perdido su fuente laboral, hay familias que están viviendo el Covid 19 al interior de sus casas, con mucha angustia y preocupación de infectar al resto de los integrantes, sin las comodidades necesarias y sin posibilidades de distanciamiento social. Nuestra comuna tiene muchos adultos mayores, muchos de ellos, viviendo solos, sin posibilidad de acceder a servicios básicos. Durante el presente año, son esas familias y personas quienes serán nuestra prioridad. Y para ello, insisto, debemos ser solidarios.

Muchos de nosotros, mantenemos un sueldo. Muchos de nosotros seguimos trabajando. Muchos de nosotros, podemos salir a hacer nuestros trámites, a hacer nuestras compras, a retirar nuestros medicamentos.

Es el momento de mirar hacia el lado, de ver y preguntar cómo están mis vecinos. ¿Hay algo que puedo hacer por ellos?

Como Alcalde de la ciudad de Talca, me he preocupado y ocupado desde el inicio de la llegada del Covid 19 en Chile, recordarles que fue en nuestra comuna donde se detectó el caso 1.

En coordinación con la autoridad sanitaria hemos generado una serie de medidas que nos permiten disminuir y evitar el contagio. A saber:

- En acuerdo con la Cámara de Comercio de Talca y antes de la declaración del Estado de Excepción Constitucional por Catástrofe; regulamos Funcionamiento del comercio local, de lunes a viernes hasta las 17 horas.
- Se suspendió el funcionamiento casinos de juego, en acuerdo con la gerencia local.
- También cerramos las discotecas, cines y mall, en acuerdo con los empresarios.
- Junto a las directivas, decidimos la suspensión de funcionamiento de Ferias de las Pulgas (1.200 comerciantes), donde los fines de semana se reunían más de 4 mil personas en espacio muy reducido.
- Suspensión de ferias CRECE y PRODESAL.
- Suspensión parcial de Comercio ambulante entorno al Hospital de Talca, Las Américas, Carlos Trupp. (600 personas).
- Cierre parcial de cementerio para visitas.
- Suspensión de servicios municipales tales como: centro de reciclaje, veterinarias municipales, atenciones presenciales de público de servicios no prioritarios.
- Suspensión de actividades masivas recreativas, culturales y deportivas.
- Cierre de recintos deportivos, gimnasios, estadios y otros.
- Suspensión de actividades presenciales en el Teatro Regional del Maule.
- Suspensión de clases presenciales en los establecimientos educacionales, tanto público como privado.
- Cierre de los espacios públicos, tales como Cerro la Virgen, quinchos, balneario Rio Claro.

En materia preventiva, siguiendo los lineamientos dados por su ministerio se han realizado las siguientes acciones:

- Intensificado la campaña de vacunación, llegando hasta ahora el 83.5 % de avance en la campaña.
- Cumplimiento del 100 % de la vacunación a estudiantes de escuelas municipales.
- Se ha destinado 24 vehículos para la vacunación en domicilio de adultos mayores, evitando su desplazamiento.
- Se han implementado 4 controles sanitarios en los principales accesos de la ciudad, complementarios a las aduanas implementadas por el Gobierno.
- Se habilitaron 7 centros de salud para la toma de muestra Covid 19.
- Adquisición de farmacia móvil para distribución de remedios a pacientes crónicos en su domicilio.
- Adquisición de móvil para toma de muestra y vacunación de la población comunal.
- Adquisición de clínica móvil para acercar prestaciones a los adultos mayores y enfermos crónicos de la comuna.
- Adquisición adicional de insumos preventivos para funcionarios de la salud, 200 millones de pesos.

- Adquisición de 20 mil cajas de alimentos para ser distribuidas en sus domicilios a los siguientes grupos: 10.000 para adultos mayores, 7.000 para familias vulnerables y 3.000 para comercio informal que ha suspendido sus actividades producto de la pandemia. (400 millones de pesos de inversión).
- Sanitización de calles y avenidas de manera diaria en toda la comuna, esto con aporte municipal y colaboración de privados.
- Sanitización de mobiliario urbano, recintos públicos y privados.
- Implementación de telemedicina para evitar traslado de usuarios del sistema de salud primario.
- Coordinación con servicio de salud, destinando recintos educacionales para la entrega de medicamentos de pacientes del hospital de Talca.
- Entrega de medicamentos a domicilio a pacientes crónicos y adultos mayores

Todo lo anterior se señala porque la administración comunal ha hecho grandes esfuerzos tanto económicos como humanos para evitar un brote de coronavirus o un aumento excesivo que limite la capacidad de la instalación sanitaria de nuestra ciudad y región.

Nuestra comuna, es la capital regional del Maule y por ello, está llamada a pensar en grande y a trabajar por el bienestar de su gente. Ya vendrán otros momentos en que volveremos a reunirnos, a disfrutar de estar juntos, a abrazarnos y mostrar nuestros afectos de manera presencial. Hoy nuestro principal objetivo, como lo señalé en un inicio, es evitar – en la medida de lo posible – un brote y/o contagios masivos en nuestra comuna.

Para ello, quienes pueden, deberán quedarse en casa. Quienes tenemos que salir a trabajar, debemos hacerlo con todos los resguardos necesarios. Las medidas de autocuidado con fundamentales. Usemos mascarillas, lavado frecuente de manos y distanciamiento social.

Quiero finalizar esta intervención, agradeciendo la confianza depositada. No es fácil tomar la decisión de ser alcalde de una comuna, pero más complejo, es dar muestra absoluta que su apoyo valió la pena y por eso a diario trabajo incansablemente con mis equipos, para construir una nueva comuna, porque entiendo que los sueños de cada uno de ustedes y sus anhelos de ciudad son parte de mi responsabilidad. Gracias por este respaldo, los invito a que me acompañen, a que me expresen sus ideas, a que me cuenten como podemos mejorar, esta es una construcción que necesita de muchas ideas y también de muchas manos para lograrla.

Un fuerte abrazo, que Dios bendiga a Talca y a su gente. Muchas gracias.

Finaliza la reunión a las 11:30 horas.